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具体的質問内容（小項目） 

 

 

1．災害対応力強化について 

【質問趣旨】 

本年１月１日に発生した令和 

6 年能登半島地震は、341 名

の死者（8/9 時点、関連 死含

む）、12 万棟を超える住家被

害（7/30 時点）など、甚大な

被害をもたらし、今なお多く

の方々が避難生活を余儀なく

されている。この地震では、

古い家屋の倒壊や陸・海・空

路の途絶、孤立集落の発生、

長期間にわたる断水など、災

害対応に係る様々な課題が明

らかになった。また最近も山

形県・秋田県をはじめ各地で

豪雨災害が頻発している。南

海トラフ地震の発生が危惧さ

れ、近年豪雨災害が頻発して

いる現状を踏まえ、これら災

害対応力の強化に取り組む必

要があると考える。 

 

 

 

 

 

 

（１）災害ケースマネジメン

トの実施について 

 

 

（２）障がい者・高齢者・外

国人・ペット同行者などへの

対応能力向上について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

① 発災後に被災者一人一人に対して、避難生活から生活再建まで、迅速かつ効果的

に切れ目ない支援が受けられるよう「災害ケースマネジメント」を実施する必要

があると考えるが市の見解を伺う。  

 

①  災害発生時において、障がいのある方や高齢者など、配慮が必要な方の避難行

動をあらかじめ決めておく個別避難計画の作成のスピードアップが求められる

と考えるが市の見解を伺う。 

 

②  作成された個別避難計画の肝である「実行性確保」につながるよう、福祉サー

ビス事業者や避難サポーター等との事前の連携強化などに取り組むことが必要

と考えるが市の見解を伺う。 

 

③  避難情報の発信や避難所運営においても、後回しにされがちな外国人や高齢者

などにも配慮した方策を講じるなど、多様な住民に対応した災害対策が推進され

るよう取り組むことが必要と考えるが市の見解を伺う。 

 

④ 障がいがある方の避難については、一旦は通常の避難所へ避難し、その後福祉避

難所が開設、受け入れ可能となった際に再び移動することとなっている。障がい

のある方が希望されれば、福祉避難所への直行が可能となるよう柔軟な受け入れ

態勢があっても良いと考えるが市の見解を伺う。 
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（３）避難所・避難生活の環

境改善について 

 

 

 

 

 

 

 

 

（４）仮設住宅の早期整備と

確保について 

 

 

 

 

（５）孤立を防ぐ事前検討に

ついて 

 

⑤  獣医師会など関係団体と必要に応じ連携し、ペットとともに避難可能な避難所

運営にむけ体制を構築することが求められると考えるが市の見解を伺う。 

 

① 避難所では TKB(T:トイレ、K:キッチン、B:ベッド)に加え、水循環シャワー等の

活用による避難所の環境改善等を促進することが必要と考えるが市の見解を伺

う。 

 

② 断水対策として、発災時に活用できる防災井戸の整備が進むよう、自治体におけ

る設置や登録に対する支援などが必要と考えるが市の見解を伺う。 

 

③ 断水を防ぐため、平時から上水道の漏水箇所の把握や耐震化・長寿命化に取り組

むことが大切であると考えるが市の見解を伺う。 

 

① 仮設住宅の円滑な供給に向け、災害協定締結など平時から事業者との連携に取り

組むことが必要と考えるが市の見解を伺う。 

 

②  災害時、迅速に設置できる可搬型トレーラーによる仮設住宅の確保も検討する

必要があると考えるが市の見解を伺う。 

 

① 孤立集落の発生を防ぐため、山間地域の幹線道路の整備をするとともに、道路の

寸断に備え、物資や救助部隊等の輸送ルートを複数選定することが重要であると

思うが、市の見解を伺う。 
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（６）受援体制の強化につい

て 

 

 

 

 

 

 

（７）業務時間外での災害対

応力向上とデジタル技術の

活用について  

 

 

②  孤立の可能性がある集落を事前に把握することは大切である。現在、市として

どの程度まで把握しているか伺う。 

 

① 発災後に各方面からの支援の申し出に円滑に対応すべく、受援計画の構築を進め

ることは重要であると考えるが市の見解を伺う。 

 

② 災害対策本部内に受援に関する調整や管理を行う受援班は設置されるのか伺う。 

 

③ 自治体間の広域連携および官民連携の仕組みの強化に平時からどのように取り

組んでいるのか伺う。  

 

① 休日や深夜など業務時間外であっても発災後の初動対応を適時適切に実施でき

るよう、様々な状況を想定した実践的な訓練を実施するなど、災害対応力の向上

に努めることが必要と考えるが、市の見解を伺う。 

 

② 発災直後の人員が限られる中にあっても一人でも多くの命を救うため、ネットワ 

ーク上での救出救助機関同士のリアルタイムな情報共有など、デジタル技術の導

入を推進することが必要と考えるが市の見解を伺う 
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（８）罹災証明の発行の迅速

化について 

 

 

 

 

 

（９）豪雨災害への対策強化

について 

 

 

 

 

（１０）耐震化補助制度など

の見直しについて 

 

 

 

 

 

 

 

① 被災地では罹災証明の発行に時間を要することがある。生活再建が遅れ、日常生

活に支障が出ないよう、罹災証明発行の迅速化に取り組むことが必要と考えるが

市の見解を伺う。 

 

② 発災後、倒壊の危険性のある建物などを迅速に撤去できるよう、処分場の確保な

どに 取り組むことが必要と考えるが市の見解を伺う。 

 

① 近年豪雨による被害が頻発化している。自治体タイムライン(防災行動計画)の作

成を推進し、実効性の確保に努めることについて市の見解を伺う。 

 

②  的確な避難指示で被害を最小化するため、気象防災アドバイザーの活用を検討 

することについて市の見解を伺う。 

 

① 住民に耐震診断を促し、木造住宅の低コスト耐震補強工法による耐震工事の促進

や、家屋の倒壊から命を守るための耐震シェルター・ 防災ベッドの設置促進な

ど、耐震化補助制度の利用促進を図ることが必要と考えるが、市の見解を伺う。 

 

② 発災直後には消防力が不足し、家具の下敷きによる逃げ遅れや火災が命取りにな

るケースがある。家具固定や感震ブレーカーの設置が進むよう、必要な措置を講

ずることが肝要であるが、市の見解を伺う。 
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（１１）人材の活用・育成、

防災教育について 

 

 

 

 

 

 

 

① 住民一人一人が、自身や家族の避難行動計画をあらかじめ定める「マイ・タイム 

ライン」を作成するなど、事前防災に取り組めるよう、防災教育や啓発活動を推 

進することが必要と考えるが市の見解を伺う。 

 

② 防災士等の資格取得への補助の創設や被災地におけるボランティア活動に対す

る補助の拡充などを推進することについて市の見解を伺う。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


